

Sumarji merupakan kepala desa Sidorejo ke-6 yang dilantik pada tahun 1974. Memasuki tahun 1986 kepala desa digantikan oleh Bakri, beliau menjabat kepala desa sampai tahun 1994. Drs. Suhadak merupakan kepala desa Sidorejo yang menggantikan Bakri, memimpin putaran kepala pemerintahan desa sejak tahun 1994 sampai 2007. Kepala desa selanjutnya dijabat oleh Junaidi merupakan kepala desa Sidorejo yang ke 10. Beliau menjabat sampai dengan tahun 2014, sedangkan desa Sidorejo saat ini dipimpin oleh seorang Pj, Kepala Desa Martoyo.

Dari sepuluh periode kepemimpinan di desa Sidorejo perangkat desa yang bertugas membantu pekerjaan kepala desa dalam menjalankan tugas-tugasnya juga mengalami penyesuaian. Dari yang jumlahnya delapan sekarang menjadi lima. Pada mulanya perangkat desa Sidorejo terdiri dari:

- a) Sekretaris Desa
- b) Kepala Dusun I
- c) Kepala Dusun II
- d) Kaur Keuangan
- e) Kaur Pemerintahan
- f) Kaur Pembangunan
- g) Kaur Kesra
- h) Kaur Umum

yang biasa disebut *pulung* dalam tradisi jawa bagi keluarga-keluarga tersebut.

Jabatan kepala desa merupakan jabatan yang tidak serta merta dapat diwariskan kepada anak cucu. Mereka dipilih karena kecerdasan, etos kerja, kejujuran dan kedekatannya dengan warga desa. Kepala desa bisa diganti sebelum masa jabatannya habis, jika ia melanggar peraturan maupun norma-norma yang berlaku. Begitu pula ia bisa diganti jika ia berhalangan tetap.

Karena demikian, maka setiap orang yang memiliki dan memenuhi syarat-syarat yang sudah ditentukan dalam perundang-undangan dan peraturan yang berlaku, bisa mengajukan diri untuk menjadi kandidat kepala desa.

Setelah proses politik selesai, situasi desa kembali berjalan normal. Hiruk pikuk warga dalam pesta demokrasi desa berakhir dengan kembalinya kehidupan sebagaimana awal mulanya. Masyarakat tidak terus menerus terjebak dalam sekat-sekat kelompok pilihannya. Hal ini ditandai dengan kehidupan yang penuh tolong menolong maupun gotong royong.

Walaupun pola kepemimpinan ada di Kepala Desa namun mekanisme pengambilan keputusan selalu ada pelibatan masyarakat baik lewat lembaga resmi desa seperti Badan Perwakilan Desa maupun lewat masyarakat langsung. Dengan demikian terlihat

bahwa pola kepemimpinan di wilayah Desa Sidorejo mengedepankan pola kepemimpinan yang demokratis.

Berdasarkan deskripsi beberapa fakta diatas, dapat dipahami bahwa Desa Sidorejo mempunyai dinamika politik local yang bagus. Hal ini terlihat baik dari segi pola kepemimpinan, mekanisme pemilihan kepemimpinan, sampai dengan partisipasi masyarakat dalam menerapkan sistem politik demokratis ke dalam kehidupan politik lokal. Tetapi terhadap minat politik daerah dan nasional terlihat masih kurang antusias. Hal ini dapat dimengerti dikarenakan dinamika politik nasional dalam kehidupan keseharian masyarakat Desa Sidorejo kurang mempunyai greget, terutama yang berkaitan dengan permasalahan, kebutuhan.

Dengan semakin terbukanya masyarakat terhadap arus informasi, hal-hal lama ini mulai mendapat respon dan tafsir baik dari masyarakat. Hal ini menandai babak baru dinamika sosial dan budaya, sekaligus tantangan baru bersama masyarakat Desa Sidorejo. Dalam rangka merespon tradisi lama ini telah mewabah dan menjamur kelembagaan sosial, politik, agama, dan budaya di Desa Sidorejo. Tentunya hal ini membutuhkan kearifan tersendiri, sebab walaupun secara budaya berlembaga dan berorganisasi adalah baik tetapi secara sosiologis ia akan beresiko menghadirkan kerawanan dan konflik sosial.

B. *Handphone* dan Perselingkuhan di desa Sidorejo Kecamatan Sukosewu
Kabupaten Bojonegoro

Perkawinan yang bahagia merupakan idaman bagi pasangan yang akan maupun yang telah membangun rumah tangga, namun keinginan itu tidak selalu dapat dicapai dengan mudah, atau kadang-kadang gagal sama sekali dalam arti kebahagiaan yang diharapkan, tetapi penderitaan yang didapat, ketika salah satu pihak tidak lagi menjunjung tinggi kesetiaan dari pernikahannya dengan melakukan perselingkuhan dengan pihak ketiga secara diam-diam.

Perselingkuhan itu hadir diawali dengan hal-hal yang tadinya dianggap biasa. Di era komunikasi ini, betapa seringnya kita mendengar ia dimulai dari saling ber-SMS atau chatting di ruang-ruang maya messenger. Kemudian dilanjutkan dengan makan siang bersama, saling curhat, dan pulang kantor bersama. Di sinilah keragu-raguan yang dihembuskan setan ke dalam jiwa.

Bagaimanapun juga kita tidak dapat melupakan bahwa sebuah perkawinan pada dasarnya terdiri dari dua orang yang mempunyai kepribadian, sifat dan karakter latar belakang keluarga dan problem yang berbeda satu sama lain. Semua itu sudah ada jauh sebelum keduanya memutuskan untuk menikah. Oleh karena itu tidak mengherankan jika kehidupan perkawinan pada kenyataan selanjutnya tidak seindah dan seromantis harapan pasangan tersebut.

Persoalan demi persoalan yang dihadapi setiap hari, belum lagi ditambah dengan keunikan masing-masing individunya, sering menjadikan kehidupan perkawinan sulit dan hambar, jika sudah demikian, maka kondisi tersebut semakin membuka peluang bagi timbulnya perselingkuhan diantara mereka.

Perselingkuhan sendiri merupakan hubungan pribadi di luar nikah, yang melibatkan sekurangnya satu orang yang berstatus nikah, dan didasari oleh tiga unsur yakni saling ketertarikan, saling ketergantungan, saling memenuhi secara emosional dan seksual. Perselingkuhan tidak selalu berarti hubungan yang melibatkan kontak seksual. Sekalipun tidak ada kontak seksual, tetapi kalau sudah ada saling ketertarikan, saling ketergantungan, dan saling memenuhi di luar pernikahan, hubungan semacam itu sudah bisa kita kategorikan sebagai perselingkuhan.

Perselingkuhan juga terjadi apabila dua orang terlibat kontak seksual dan emosional dimana salah satu diantaranya sudah menikah dan menjalin hubungan (komitmen dengan orang lain). Boleh jadi pasangan yang berselingkuh sama sekali tidak pernah melakukan kontak seksual, namun baik wanita maupun pria saling merasa tertarik secara emosional dan seksual. Apabila bertemu dan berbicara mereka sangat intim. Mereka berbagi pikiran dan perasaan yang biasanya hanya dibagi dengan pasangannya. Dikarenakan hubungan ini dinilai penting bagi mereka, maka mereka melakukannya secara diam-diam, dirahasiakan dari suami atau istrinya.

untuk hubungan dengan orang lain yang bukan pasangannya. Dilandasi pula rasa saling ketertarikan, saling bergantung sama lain, dan saling memenuhi kebutuhan emosional.

Kemajuan teknologi alat komunikasi *handphone* tersebut yang masuk di Desa Sidorejo dan dimiliki oleh warga Sidorejo, menjadikan perubahan di Desa Sidorejo. *Handphone* yang pada hakikatnya sebagai alat untuk komunikasi, disalahgunakan oleh pasangan suami istri Desa Sidorejo sebagai alat untuk berhubungan dengan orang lain yang bukan pasangannya, meskipun tidak semuanya melakukan akan hal tersebut.

Dimulai dengan sms an, telpon an, lalu berjanjian diluar rumah tanpa sepengetahuan si pasangan. Bahkan dilandasi rasa ketertarikan, saling bergantung satu sama lain, dan saling memenuhi kebutuhan emosional. Maka terjadilah perselingkuhan. Pasangan suami istri melakukan hal tersebut dikarenakan bosan terhadap pasangan, bosan dengan keadaan yang ada, ingin bersenang-senang dengan orang lain.

Yang dahulunya tidak bisa hubungan dengan orang lain, semenjak mempunyai *handphone* bisa berhubungan dengan orang lain. Hal ini membuat pasangan suami istri tersebut melakukan perselingkuhan dengan menggunakan *handphone*. Dengan adanya suasana yang dianggap baru yakni bisa leluasa berhubungan dengan orang lain, menjadikan mereka lupa akan pentingnya perkawinan.

selingkuh, gara-gara handphone dibuat janji sama orang lain, e tambah keblablasan jadi selingkuh nerus..”

Memang sudah kelihatan marak sekali perselingkuhan pasangan suami istri yang dikarenakan *handphone* di Desa Sidorejo. Bahkan hampir semua warga mengetahui akan hal tersebut. Bagaimana tidak, setelah mempunyai *handphone* pasangan suami istri kelihatan tidak karmonis. Memang tidak semua *handphone* dijadikan alat untuk perselingkuhan, akan tetapi di Desa Sidorejo tersebut pasangan suami istri yang melakukan perselingkuhan dikarenakan semenjak mempunyai *handphone*.

Meskipun ada yang bekerja memanen padi diluar kota secara rombongan, tetapi dahulu tidak ada yang menggunakan *handphone*. Akan tetapi semenjak mereka memiliki *handphone*, ingin bekerja keluar kota saja sekarang sudah membawa *handphone*. Setelah rombongan memanen padi biasanya setelah itu musim tanam, nah ini yang rombongannya terdapat laki-laki dan perempuan, kalau pas waktu memanen padi tadi kan hanya laki-laki yang bekerja. Dan hal tersebut yang membuat keadaan rumah tangga mereka kurang harmonis lagi.

Karena pada waktu bersamaan rombongan laki-laki dan perempuan tersebut tidurnya berada dalam satu rumah meskipun tidak satu kamar. *Handphone* juga digunakan untuk hubungan pas ada kesempatan tersebut, karena dalam rombongan tersebut tidak ada yang berpasangan suami istri. Laki-laki dan perempuan dari warga Desa Sidorejo tetapi bukan pasangan suami istri. Seperti halnya yang dinyatakan oleh Ibu Melati:

Seperti halnya apabila melihat tingkat perceraian yang ada di Desa Sidorejo sebagian besar perceraian pasangan suami istri disebabkan oleh ketidakcocokan dengan pasangan, perselisihan dengan pasangan. Disini terlihat bahwa perselingkuhan suami istri yang terjadi pada rumah tangga di desa sidorejo bukan merupakan suatu hal yang membuat perceraian.

Sebenarnya tidak masalah apabila hubungan dengan orang lain menggunakan *handphone*, selama masih menghormati perkawinan dan tidak mempunyai niat untuk tertarik dengan orang lain, tidak saling bergantung, dan tidak saling memenuhi secara emosional dan seksual.

C. *Handphone* dan Perselingkuhan di Desa Sidorejo Ditinjau dari Teori Kontrol Sosial Durkheim

Berdasarkan pada tema di dalam penelitian yang diangkat oleh peneliti tentang “*Handphone* dan Perselingkuhan dalam Tinjauan Teori Sosiologi Durkheim di Desa Sidorejo Kecamatan Sukosewu Kabupaten Bojonegoro”, peneliti melihat bahwa *handphone* telah disalahgunakan yakni untuk berhubungan dengan orang lain yang bukan pasangannya dilandasi rasa ketertarikan, rasa saling bergantung satu sama lain, dan saling memenuhi kebutuhan secara emosional yang dikategorikan sebagai perselingkuhan.

Perselingkuhan yang dikarenakan *handphone* yang terjadi di Desa Sidorejo sekarang ini memang sudah marak, hampir semua warga Desa Sidorejo mengetahui akan hal tersebut. Semenjak pasangan suami istri mempunyai *handphone*, perselingkuhan tersebut marak sekali.

Warga Desa Sidorejo yang melakukan perselingkuhan dengan menggunakan *handphone* yang dahulunya belum memiliki *handphone* keadaan rumah tangga mereka harmonis-harmonis saja. Akan tetapi semenjak memiliki *handphone* lah rumah tangga mereka menjadi kurang harmonis.

Dengan memiliki *handphone* pasangan suami istri yang melakukan perselingkuhan bisa janji dengan orang lain diluar rumah yang sekiranya orang lain tidak mengetahuinya. Adanya rasa bosan terhadap pasangan dan tidak puas dengan keadaan yang ada maka hal ingin bersenang-senang dengan orang lain yang bukan pasangannya timbul dibenak mereka yang melakukan perselingkuhan tersebut.

Desa Sidorejo merupakan desa yang masih pelosok dan sangat kecil luasnya, mata pencaharian mereka pun mayoritas sebagai petani, dan apabila ada suatu permasalahan terjadi di desa tersebut maka hampir warga desa Sidorejo mengetahuinya. Dari pembicaraan sana-sini maka suatu permasalahan akan cepat tersebar. Sebagaimana pula permasalahan perselingkuhan pasangan suami istri dengan menggunakan *handphone*, hampir semua warga masyarakat mengetahui akan permasalahan tersebut.

Dengan bisa janji dengan orang lain tanpa sepengetahuan pasangannya, ingin senang-senang dengan orang lain yang bukan pasangannya. Hal tersebut bagi warga masyarakat desa Sidorejo sudah dikategorikan sebagai perselingkuhan. Mungkin memang dianggap sepele, akan tetapi dengan keberadaan *handphone* yang masih dianggap sebagai

hal yang baru, maka mereka yang melakukan perselingkuhan dengan menggunakan *handphone* menyalahgunakan akan fungsi *handphone* itu sendiri. Dan masyarakat pun menganggap bahwa dengan berjanjian diluar rumah tanpa sepengetahan pasangannya sudah dianggap sebagai kategori perselingkuhan. Sudah lah jelas beda pemikiran masyarakat kota dengan masyarakat desa akan hal berjanjian dan sms an, akan tetapi pada kenyataannya hal tersebut lah yang terjadi pada masyarakat desa Sidorejo.

Suatu rombongan saat menanam padi misalnya, pada saat itu ada yang sms an satu rombongan tersebut yakni laki-laki dan perempuan. Padahal dahulunya tidak pernah sms an, akan tetapi pada waktu nanam padi di Lamongan tersebut mereka sms an. Hal tersebut sudah menjadi bahan gunjingan serombongannya. Karena sms an yang dilakukan oleh laki-laki dan perempuan tersebut sudah di anggap melanggar moral yang mereka yakini. Disamping itu yang sms an serombongan tersebut juga sudah mempunyai pasangan masing-masing. Kan juga dalam satu rombongan kenapa juga harus sms an. Hal tersebut telah menjadi suatu gunjingan oleh rombongan.

Sama juga pada perselingkuhan yang terjadi di desa Sidorejo, mengapa mereka tahu akan perselingkuhan tersebut, karena ada yang mengetahui akan tindakannya saat berjanjian diluar rumah tanpa sepengetahuan pasangannya maka dari itu warga berpikir negatif dan menganggap hal itu sebagai perselingkuhan. Karena desa Sidorejo merupakan desa yang masih pelosok, maka permasalahan sedikit saja

sudah menjadi hal yang besar. Orang yang di anggap selingkuh tadi semenjak mempunyai *handphone* lah keadaan rumah tangga mereka kurang harmonis, karena tetangga sekitar sudah mengetahui akan hal tersebut.

Respon masyarakat dengan adanya kasus perselingkuhan suami istri dengan menggunakan *handphone* tersebut yakni negatif dikarenakan tindakan tersebut merupakan pelanggaran moral bersama. Sehingga masyarakat mengguncing mereka yang melakukan perselingkuhan dengan menggunakan *handphone* tersebut. Celaan dari masyarakat telah diberikan pada pasangan suami istri yang melakukan perselingkuhan dengan menggunakan *handphone*.

Perselingkuhan suami istri dengan menggunakan *handphone* merupakan tindakan yang negatif. Karena terdapat moral kolektif di dalam masyarakat tersebut sehingga masyarakat merespon akan tindakan perselingkuhan tersebut dengan celaan, dengan penghinaan. Karena anggota masyarakat memiliki kesamaan satu sama lain dan masyarakat cenderung sangat percaya pada moralitas bersama.

Seperti yang dikatakan Durkheim bahwa masyarakat dengan solidaritas mekanis dibentuk oleh hukum represif. Karena anggota masyarakat jenis ini memiliki kesamaan satu sama lain dan karena mereka cenderung sangat percaya pada moralitas bersama, apa pun pelanggaran terhadap sistem nilai bersama tidak akan dinilai main-main oleh setiap individu. Karena setiap orang dapat merasakan pelanggaran itu dan sama-

sama meyakini moralitas bersama, maka pelanggar tersebut akan dihukum atas pelanggaraannya terhadap sistem moral kolektif.

Karena perselingkuhan dengan menggunakan *handphone* tersebut merupakan tindakan-tindakan yang secara umum tidak disukai atau ditentang oleh warga masyarakat maka hukum represif berupa suatu celaan dan penghinaan terhadap warga yang melakukan perselingkuhan dengan menggunakan *handphone* telah diberikan.

Sudah jelas warga masyarakat mengetahui akan maraknya kasus perselingkuhan pasangan suami dengan menggunakan *handphone* sedikit banyaknya penghinaan dari warga masyarakat pasti akan terjadi pada kasus perselingkuhan dengan menggunakan *handphone* tersebut. Semenjak mempunyai *handphone* keadaan rumah tangga mereka yang melakukan perselingkuhan dengan menggunakan *handphone* kurang harmonis. Warga masyarakat saja mengetahui akan hal tersebut. Oleh karena itu suatu gunjingan dan penghinaan telah diberikan kepada pasangan suami istri yang melakukan perselingkuhan dengan menggunakan *handphone*.

Bagaimana tidak, masyarakat yang telah meyakini suatu moralitas bersama apabila moralitas tersebut dilanggar, maka sudah pasti suatu celaan akan diberikan oleh orang yang melanggar moralitas tersebut. karena setiap orang dapat merasakan akan pelanggaran tersebut dan sama-sama meyakini moralitas bersama.

